
一位老人口中的“聚宝盆”效应
一旦申报成功，除带来社会和经济效益，烟台的历史文化也将得到进一步保护和传承
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之前，古建筑保护专家、同济大
学教授阮仪三参与了奇山所的整体
规划，近日记者联系到在上海的阮教
授，他说烟台市的历史文化资源不
错，奇山所和朝阳街都是保存比较好
的，城市的历史遗址是很好的申报条
件，“烟台是很有可能申报成功的。”

阮教授说，申报成功能提高城市
的知名度和文化涵养。同时，对旅游

也会有很大帮助。“像丽江、平遥都是
因为历史文化名城而得到了很好的
保护发展。”

应该说，这次申报对烟台市的发
展将会有重大意义。其实结果反倒是
次要的，关键是申报的过程中会对城
市的历史文化资源进行整合，能够更
加深入挖掘地方特色，提高市民对历
史文化保护的主人翁意识。

申申报报过过程程对对城城市市意意义义更更大大

“烟台申报国家历史文化名城
对整个城市是个提升，”烟台市旅
游局市场开发科科长王琪说，亚沙
会把海阳市的整体城市发展提升
了最少十年，尤其是城市基础设施
方面。

“一个城市的发展需要名片的
累积，国家历史文化名城这张名片
可以提升烟台的知名度，对旅游的
发展肯定会有很大推动。”王科长
说，旅游离不开文化，没有文化底
蕴的旅游很空洞，所城里、朝阳街、
东炮台是烟台文化的精髓，烟台市
应该把本身存在的历史资源做的
更丰富一些。

取得名片后，烟台市的整体层

次会提升，跟其他国家历史文化名
城站在同一高度。

让我们看一组数据，就可以想
象这张名片会对烟台未来的旅游
发展有可能显现出的巨大经济价
值。2010年11月9日，国务院正式批
复了广西壮族自治区人民政府的
有关请示，同意将广西壮族自治区
北 海 市 列 为 国 家 历 史 文 化 名 城 。
2011年上半年，北海市共接待国内
游客 4 5 8万人次，同比增 1 2 . 9 %；接
待入境旅游者3 . 3万人次，同比增长
14 . 5 9%；实现国内旅游收入30 . 6亿
元，同比增长17 . 6%；实现国际旅游
收 入 9 3 1 . 5 1 万 美 元 ，同 比 增 长
17 . 55%。

城城市市名名片片提提升升““附附加加值值””

所城里张家 ,或者张家祠堂，对
于现在的烟台小年轻来说是非常陌
生的存在。但根据历史记载，明洪武
三十一年(1398年)为防倭寇海患而迁
来的张家人却是现在烟台人的先辈。
所城里张家的后人张春钺一直因此
而自豪，如今，年过六旬的他依然在
孜孜不倦的挖掘所城里的文化。

“如果所城里改造好了，那就是
聚宝盆，如果能够将“国家历史文化
名城”申报下来，那就是更大的聚宝
盆。”张春钺认为，除了经济效益外，
烟台申报成功将提升烟台市的整体
城市形象，烟台的历史文化也将得到
进一步保护和传承。

近日，记者见到了奇山文化
研究会会长张春钺，一谈起所城
里，他有着说不完的话。

作为所城里张家的后人，从
说话就能看出他对此十分自豪，
虽已经年过七旬，但他依然精神
矍铄，说话思维敏捷。记者看到他
的办公室里挂满了张家有名的后
人照片，并附有事迹介绍。

他告诉记者，奇山文化研究
会成立到现在已经9年了，这9年
里他们最大的成果就是把所城里
的文化发掘出来，然后提供给政
府，作为政府建设文化大市、文化

强市的参考。“当听到烟台要申报
全国历史文化名城的消息后，我
觉得是对我们奋斗9年成绩的一
种承认。”张会长兴奋地说。

“所城里是我们申报国家历
史文化名城非常重要的古迹。”张
会长称目前政府层面对于所城里
的改造非常重视，还曾经让规划
局和他们讨论对话。

张春钺对记者说，其实，十年
前烟台就搞过一次涉及所城里的
规划，当时是同济大学阮仪三教
授领衔设计的。前些日子阮教授
故地重游，再次来到烟台进行指

导。阮教授讲了几个重要观点，对
张春钺等人来说是很大的鼓舞。
他的第一个观点是，所城里是全
国最完整的一个边塞风貌城，第
二是这个地方对于烟台申报国家
历史文化名城非常重要。

张会长称，他们一帮老专家
坚持恢复所城里的原貌，按照原
来古城的风貌来改造。他提到现
在政府有意向，把张家出来的名
人出生地保留，“在所城里都能找
到原址，门牌号码都提供给政府
了，他们的故居能够展现在人们
面前，可以进行爱国主义教育，从

文化角度来表述历史非常重要。”
“历史是靠人来传承的，所城

里改造好了可以让原住民来传
承。”另外，张会长认为烟台是抗
倭名城，申报国家历史文化名城
成功后的历史意义、和旅游意义
都很大。”

张春钺说如果所城里改造好
了，就是聚宝盆，可以将其600年
历史展现给参观者，可以搞历史
博物馆、民俗博物馆，也可以搞旅
游、美食、古玩一条街，这里还有
京剧茶座和书画社，整个所城里
演变的历史可以再现，价值很大。

如果能够将“国家历史文化名城”
申报下来，那不用说，就是更大的
聚宝盆了。

开开埠埠文文化化得得到到更更好好弘弘扬扬

烟台港档案馆馆长刘文君是开
埠文化方面的专家，他说烟台市
1861年8月开埠到现在有150多年的
历史了，烟台山周围留有大量开埠
历史建筑，保护好这些历史建筑对
烟台城市的发展具有十分重要的意
义。

有一些建筑已经列为文物保护
单位，如东海关验货房旧址、汇丰银
行旧址等，但有相当一部分建筑没
有列为文物保护单位，如原海关码
头(今烟台港南码头)始建于1865年
(清同治四年)，1866年建成，位于烟
台山西南侧，该码头是烟台港第一
座公用码头，也是山东省第一座近
代码头建筑。它同位于码头北侧的
太平湾一起同为烟台走向世界的起
点，多少烟台近代历史故事都可在
这里找到原点。

“鼓浪屿和烟台山很相似，鼓浪

屿是一个孤岛，烟台山三面环水跟
它差不多，两个地方也是同时开埠，
都是外国领事馆、洋行、教堂的集中
地。从旅游角度讲比烟台山的名字
响很多，但是很多游客到了烟台不
到烟台山。”刘馆长称烟台山当初有
两个教堂，如果它们继续存在对旅
游发展有相当大的影响。

“没有文物，无法形成一个城市
的历史底蕴。没有开埠文化，就没有
现代历史。”他称如果申报国家历史
文化名城，肯定要把开埠文化做大
做强，也会把一些相关方面的专家、
学者聚在一起研究开埠文化，看看
如何为此次申报发挥作用，将烟台
市的历史进行有机地对接。

刘文君个人认为如果申报成
功，一个是对烟台旅游的效果最为
明显，二是对港城的交通等基础设
施的建设也会有带动和提升。

烟台市博物馆考古部主任闫勇
参与了近期在烟台举行的奇山所城
朝阳街保护整治专家研讨会。他说朝
阳街和奇山所已经基本达到了申报
要求，2002年时这两条街已经做过规
划，目前还要对两条街进行完善和补
充，另外烟台整座城市还要有整体规
划。他现在就正在负责朝阳街和奇山
所的进一步恢复工作。

闫主任说，烟台市政府已经开始
启动申报国家历史文化名城工作，邀
请了不少外地专家，像同济大学的阮

仪三教授，还有清华大学的专家，政
府方面已经做了很多外部工作。

据他介绍，烟台成功申报国家历
史文化名城意义重大，这就像城市的
名片，对文物保护有很好的促进作
用，也有助于促使政府更加重视历史
文物保护，“文化是一座城市的灵魂，
文物保护只是文化发展的一个小概
念。”现在社会发展也从经济发展转
为注重文化建设，文物保护实际是一
座城市文化的延续，记录从古到今的
城市发展。

更更加加重重视视历历史史文文物物保保护护
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今日烟台

所城里老房子。本报记者 赵金阳 摄

滨滨海海景景区区老老建建筑筑吸吸引引了了越越来来越越多多的的
电电视视剧剧组组前前来来拍拍摄摄。。

本本报报记记者者 赵赵金金阳阳 摄摄

奇山文化研究会会长张春钺一直
痴迷于对所城里文化的挖掘。

本报记者 刘清源 摄
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